

EL JUSTICIERO

Periódico independiente — Saldrá cuando convenga

Número suelto 10 céntimos — Un mes 50 céntimos

Anuncios á precios convencionales
No se devuelven los originales

Redacción y Administración
Travesía de las Traveseras

Los trabajos publicados en este periódico, se insertan
bajo la exclusiva responsabilidad del director

Efeméride desdixada

El día primer de Juriol prop-passat, va fer cinc anys de la pujada dels fantasmas, «La Popular» á la Casa del Comú dels vehins de Granollers.

Va pujarhi á só de timbals y flautas ab un esperit de regeneració, en el govern de la administració Municipal.

¿Qué hem guanyat? Res.

¿Qué hem perdut? Molt.

La bona administració y llument del poble ha quedat als llims.

¿A qué es degut? A que 'ls falta á algúns populars la llum del cervell y la claror de la llumanera dels seus célebres *festins*.

Bona proba en tenim ab els dos capitostus de aquell *aborto* que encara quedan á casa la vila, que ab aquest cinc anys sols han demostrat ser bons per destorbarho tot, desballestarho tot, desorganisarho tot, no han tingut una sola idea lluminera, de profit per al poble. Tenen el servell tan petit que no hi cap cap idea gran y noble, de aixó de sobras n' está convensut tot Granollers.

DON FRANCISCO TORRAS Y VILLA

ES EL ÚNICO CONCEJAL QUE HA SIDO ACUSADO

y denunciado al Juzgado por jugar á los prohibidos

La bofetada

Las personas que el próximo pasado domingo por la noche asistieron á la función de teatro en la Asociación La Unión Liberal, además de

las zarzuelas anunciadas, sin alteración de precio, pudieron presenciar un edificante número de gran atracción ó de gran repulsion, que por

las especiales condiciones en que se desarrolló, además del daño moral que en perjuicio del protagonista produjo, podía ser causa de lamentables desgracias entre los concurrentes al citado coliseo, afortunadamente no fué así gracias á la serenidad desplegada por algunos espectadores,

que oportunamente quitaron importancia al acto brutal que acababa de realizarse, debido á lo cual pudo conseguirse que se tranquilizaran los ánimos y siguiera su curso la representación.

Testigos presenciales nos relataron la vituperable hazaña en la forma siguiente: Estaban departiendo amigablemente tres amigos uno de los cuales resultó ser el provocado, cuando inesperadamente se presentó un sujeto públicamente conocido por su malabarismo político (puesto que en poco tiempo ha recorrido todo el pentágono político-social) orador con voz de grillo, acérrimo defensor del obrero, aficionado á las Caricias de Jorge y eterno candidato á cuanto signifique encumbramiento ó distinción, el cual falto sin duda de reflexión, sugestionado tal vez por la idea de autoridad, interpelló en tono algo mortificante á uno de los señores mencionados que resultó ser un conocido comerciante de esta villa. No serían del agrado de este señor las palabras ó conceptos pronunciados ó proferidos por el provocativo interpellante puesto que por toda contestación obtuvo una solemne bofetada de las que forman época, y que según los que presenciaron la escena, tanto por el ruido, como por la velocidad opinan que no fué una sola, que fueron un *ren gla*.

Rotas las hostilidades, la lucha se generalizó, hubo boxeo para todos los gustos sin que se agotara el repertorio de coscorriones y *galletas*.

Por fin unos compasivos neutrales que involuntariamente actuaron de espectadores lograron separar á los beligerantes que entusiasmados por el calor de la refriega hacían titánicos esfuerzos para desasirse y proseguir el pugilato.

Terminada la brega, vinieron los comentarios. que los había para todos los gustos, pero en general se convenía en que el provocador dando pruebas de una supina ligereza había cometido un acto reprobable, impropio del que blasona de sensatez é ilustración.

Si de por medio existen agravios

(que desconocemos), búsquese la manera mas apropiada para solventarlos, sin descender jamás al terreno del escándalo, de lo contrario, la opinión pública con más acierto, mandará retirar á sus casas á los que con pretensiones de pastor, por sus actos resulten ser un *poca roba*. Si cierta gente llegara á gobernar sería indispensable trasladar el domicilio al Rif, única manera de vernos tanto *sopas* que no domesticados resultan un grave peligro social.

GREGORIO OIDA.

Don Francisco Torras y Villa es el único concejal que ha sido acusado y denunciado al Juzgado, por jugar á los prohibidos.

DISCURS

Que pensa pronunciar D. Francisco en lo más totalment impossible de poguer arribar á las Corts.

1.º de la colecció

Jem... jem... Senyors diputats, haus parlaré en catalá perquè no puch olvidá mons juvenils temps passats.

Soch catalá de debó, y haus tinch de di además que'm faré comprendre més y no faré traició.

He sigut catalanista, he sigut republicá, mes are soch majorista que's qui mes hem pot doná.

La democracia senyors, es el meu agafadero per no semblar embustero devant dels meus electors.

En els pobles del Vallés que treballin; y ells ray, jo pasejantme. ¡Caray! Qui es burro, perquè ho és.

An aquella pobre gent lis dich moltas bestiesas que per ells son agudesas; la questió es tothom content.

Doncs senyors haus tinch de di, que sóch molt administrador y un gran admirador sols dels que pórtant mal fi.

Perqué á mes d'esser burgés tinch els instins de gran fera, y aixís d'aquesta manera

res m'ha surt may al revés.

Sempre llenya á tothom es ma idea mes bona. Que digui tota persona si no es per tenir bon nom.

La fábrica que meva és aumenta com cap ni hán, als treballadors explotant donantlis molts poch's calés Ja sería bona treta tenint allí un capital que jo fós tan animal de ferme la gran... canyeta.

Pro, el meu principal intent de dirigius la paraula...

(li sembla que riuhen)

jem... jem... no soch un maula y faig la proposta següent:

Demano pel meu districte augment de contribució, y qui no pagui, á la presó. Ja vehuen si soch edicte.

També á las senyoretas que vulguin seguir las modas, un impost de mil pesetas, per untá las meas rodas.

N'aquest impost, aixó sí, que no hi entrin las doncellas que siguin guapas famellas y sempre edictes á mí.

Ja que alors ¡Ay mare mia! pobre de ma situació pues de segü esclataria de donas la revolució.

Proposo ab fins molt bóns. que als homes del meu districte els hi tallin els... botóns que portan á la levita.

Ja sé que no ho lograré, pero i tinch dret, y ho propongo; d'aquesta manera goso, mes, creyent que á mi'm convé.

Comprenc senyors diputats qu'aixó no haus agrade gaire y direu que soch xerraire.

(li sembla que molts marxan)

Pro no's moguen d'asentats.

Are haus contaré'l millor de una política funesta; al entrar de regidor vaig ser pitxor que la pesta.

Tot ho volía arreglá y molt lo que vaig prometre; dinés, administració, pá, treball, etcétera, etcétera.

A esquena de «La Popular» he pogut arribá hont só. I no'm contento ab aixó que molt mes vull escalar.

Home deixaré de sé si á ministre no arribo y encara no m'esquivo de la Presidencia també.

Un home jove com jó y guapo; si no m'enganya

l'ilusió seria d'Espanya
per mí, la do ra milló.

Auto també, á tort y á dret
tiberis ab bón xampany
y tampoch sería estrany
tení un zapelín bé'n fet.

I are senyors diputats
esperen sols uns quants días
que haus deixaré admirats
ab las meas teorías.

Dispenseu la lata g. ant
qu'heus ha vingut á doná
aquet nyiebit vallessá
en Paquito, el fabricant.

—————

**Don Francisco Torras y Villa es el único
concejal que ha sido acusado y denunciado al
Juzgado, por jugar á los prohibidos.**

—————

QUIEN MAL ANDA MAL ACABA

Así le va pasando al *democrático* don Francisco Torras Villa. Este individuo va de un lado á otro y en todas partes tropieza. Esto es debido á su poca popularidad ya que es hombre de pocos amigos. Para tener buenas amistades hay que comenzar por ser caballero y saberlas corresponder, así como no ser absoluto en los actos de la vida de relación y guardar las debidas consideraciones á sus convecinos.

La explotación del obrero es impropia de todo ser racional; y nuestro aludido, sin conmiseración de ninguna clase, es público abusa en el trabajo de menores de edad sin respetar así lo establecido en nuestras Leyes.

Por esto en todas partes se habla mal del mencionado Señor; y como este sujeto es de un orgullo desmedido y se cree superior á todos, de ahí que el vecindario le mire con indiferencia y se haya creado enemigos sin cuento y dé lugar á escenas poco edificantes como la desarrollada en la Unión Liberal la noche del 28 del pasado Febrero motivando que al siguiente día en los lavaderos, tabernas, cafés, fábricas y casas particulares todo el mundo comentara lo sucedido en tonos nada favorables para el precitado Sr. Torras y lamentando no se le hubiera hecho algo más.

Los obreros ó trabajadores de la casa Torras buen concepto acabarán de formar de su patrono. La autoridad moral irá seguramente por los suelos. Y ya vé D. Francisco como no se puede alardear de presuntuoso para no verse descedido de nivel.

Nada Sr. Torras: PARA NO ACABAR MAL hay que ser respetuoso con todos, con ricos y pobres; hay que saber alternar en Sociedad y guardar las debidas consideraciones á todo el mundo en especial los obreros. Y respecto á estos no se les debe explotar y hay que procurar que ganen el pan de sus hijos.

Además, y por que bien le queremos, se han de procurar buenas compañías por aquello de que "dime con quien vas y te diré quien eres" Prescinda V. ir del brazo del Sr. Puntas por las *simpatías* que tiene este Sr. en Granollers; pues si V. oyera, cuando aquel individuo va á misa por las mañanas, la buena ventura que le sueltan las mujeres, seguramente no sería de su agrado le hicieran extensivo el vocabulario de los piropos.

Creáenos de una vez; acepte nuestros consejos que son desinteresados aunque le parezca lo contrario, y no dé lugar á que para V. sea un hecho el refran con que estas líneas se encabezan.

—————

Paseando

Cepillo mi ropa, limpio mis zapatos, me visto con mi mejor traje comprado hace pocos días en una casa de préstamos de la Barceloneta por treinta reales y me voy á dar un paseito por la estación á fin de no gastar diez céntimos porque la verdad, me harían falta para la cena, y voy observando cuanto puedo, sistema mujer alparcera.

Primeramente, observo á nuestro alcalde con su rizado bigote algo cano, que amable y sonriente como siempre me saluda el que devuelvo con mucha cortesía; le detengo un instante para interrogarle, á cuyas preguntas me contesta con la amabilidad que siempre le caracteriza, le requiero para que me dé algún detalle de la vida municipal de cuyas respuestas quedo altamente satisfecho; saca un cigarrillo de arroz, el que admito como un niño una golosina, ya que hace tiempo no había probado bocado tan exquisito, porque cuando más fumo cajetillas de á veinte que en lugar de tabaco mejor parece estiércol, con un olor que apesta á mil demonios, que á veces hago apartar á los que me rodean con semblante olorcito. Le largo la mano, nos saludamos afectuosamente y sigo mi paseo, dando al instante de narices, como no podía menos de sucederme, con Don Paco, el célebre edil fantasma, le saludo cortésmente, apenas me contesta, le detengo para interrogarle, me desprecia; y entonces no puedo por menos que decirle, pero Don Francisco, ¿Es que por ventura no somos lo mismamente honrados los que vestimos

traje modesto que los que usan levita? Tampoco me contesta; le largo la mano y me la rehusa, ¡Pero gran Dios! pienso yo. ¿Es que quizás no soy digno de tanta distinción? Piense V. le dije, que en este mundo, somos todos mucho más dignos de lo que nos hacen los demás y nos hacemos nosotros mismos; pero ni con esas. Quizás sabe que escribo en *El Justiciero*; pero si es eso, ¡Que ignorante!

Sigo mi paseo; encuentro luego á dos obreros empleados en la fábrica de dicho señor y nos paramos, les indico mi sucedido y uno de ellos me dice; hombre, puede V. comprender que tiene motivos para orgullecerse de su situación. ¿Un hombre joven, elegante, rico y jefe de partido, quiere que le dé audiencia? ¿Porque nó? le contesté, ¿Que por ventura no soy digno de ello? Hombre, hombre, me contesta el otro. No le diremos lo contrario, pero si decirle que que á nosotros que somos los únicos á quien debe su posición y distinción política, que nos explota á cada uno de nosotros dos, una niña que apenas cuenta doce años dándole el mísero jornal de seis reales por semana, si le dirigimos el saludo y una mirada cariñosa como diciéndole. tú eres el que nos hace ganar el sustento de nuestra familia. También nos desprecia, y vuelve la cara como si pasara un cán. Comprendo perfectamente, no me digan más, pero á cada puerco le llega su San Martín. Se oye la campana de la fábrica, y los dos honrados ciudadanos corren precipitadamente para no encontrar cerrado á los dos minutos.

Seguí mi paseo, en que el crepúsculo vespertino aparecía ya; salí de la estación dirigiéndome á la Plaza del Ganado, viendo al Sr. Puntas con el traje de diez el metro; decidí seguirle y como siempre, de cabeza á la iglesia; mal, muy mal pensé yó, de seguro que mañana oiremos cosas grandes muy grandes; este tío á la iglesia, mala idea será la suya, ¡Pero son tantas!

Entré detrás de él, quise saber el santo de su devoción y cataplum, el mismo que yo pensaba, se arrodilla delante de San José, y entonces me acordé del cuento de los corderos.

Como que allí no era sitio propio para interrogarle, esperé á la salida. Sus ojos que centelleaban parecían despedir chispas eléctricas, casi quedé atemorizado, pero duro, es mi misión de periodista aunque modesto, el escudriñar á los personajes políticos, y le dije: ¿Que me dice V. de política? Nada, no sé nada, ¿Y de la campaña emprendida por un periódico contra V. y el Señor edil jefe de la Popular sin popularización? ¿Que, que digo? En mala hora emprendida. Los míos quieren echarme, pues dicen que hago el santo y huelo á condenado; pero en fin que sigan, creo que poco daño me harán, y al fin y al cabo poco

me importaría de que me apartaran de su lado, porqué no es por darme pisto, pero con lo mio puedo pasar unas cuantas cuasmas sin ayunar; y sobre todo aun quedan más ignorantès para buscar la vida, porqué con igual facilidad diría el padre nuestro, que dar un viva á la república. Además, ¿porqué he de darle á V. tantas explicaciones? Y con una mirada despectiva me vuelve la espalda y se vá.

Vaya unos modales me dije entre mí; el día que tenga tiempo y humor, voy á publicar un artículo sobre su falta de educación.

Era ya de noche, y me fuí á la fonda del Rós á comer, *un plat de sopa d' aquella, deu de monjetes freixidas y vint de sanch ab perdiu*; el hambre me devoraba y el Jaumet, amable como siempre comprendiendo mi debilidad me obsequió con medio pollo asado, del que ni los huesos quedaron.

Con el estómago repleto me retiré á descansar satisfecho de los educados, pero con padecido de los dos ignorantes y algo triste

al recordar los desprecios de que había sido objeto por parte de los dos políticos, emporio de la falsedad y de la desorganización de un pueblo honrado.

CRÓNICA

Hay el propósito de variar el Santo del Barrio de Santa Elisabet por otro que se denominará S. Cornelio. Quien del Barrio será el *agraciado* como administrador nosotros ya sabemos á quien corresponde por sus *méritos*.

Se vuelve ha hablar del aumento de jornales en la fábrica de la Sra. Vda. de Torras y nos alegraremos de ello por aquellos pobres obreros que con el sudor de su frente no pueden hoy atender al sosten de sus hijos.

Creemos que se activa de una manera decidida la unión de todo el elemento textil y que trata de formarse una Sociedad de resistencia. Nos alegraremos que así sea ya

que nosotros los obreros estamos ya asociados y así se mejorará la situación.

Apesar de lo que con su firma consignó el Sr. Canal de que el Sr. Puntas no había satisfecho los derechos del aceite y unas aceitunas que introdujo, el interesado continua haciéndose el sordo. Y apropósito ¿que hay de aquellas 400 pts. del Depositario?

Frecuenta esta Villa cierto *abogadillo* que le auguramos muy buena clientela.

Se halla en sus comienzos, y para conquistar clientes, cree que es un buen sistema el fustigar honorabilidades.

Siga pues por ese camino y pronto hallará el premio á su procacidad.

Según se nos asegura dentro breves días se inaugurará en esta villa un centro que se denominará "Democrático", será Presidente, según rumores, D. Manuel Puntas y Viñas y su Secretario D. Francisco Torras Villa formando parte en la Junta el señor Jonch Domingo, en dicho centro, á más de inspirar la democracia se harán gestiones para saber los autores de los sucesos de la noche trágica en la Unión Liberal.

Tip. R. Gilabert, Durán y Bas, 5 - Barcelona.

CORSETERÍA

La más económica de Barcelona

Especialidad en la medida :: Composturas de todas clases

12, Ripoll, 12

ENTRE SAGRISTÁNS Y
BOU DE LA PLAZA NUEVA



Barcelona

IMPRENTA

Periódicos : Revistas : Catálogos

NOTAS DE PRECIOS

RAMON GILABERT

Despacho y Talleres: Duran y Bas 5 y 5 bis

BARCELONA